

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 mars. por línea.

Los no suscritores 12.

Y las repeticiones a la mitad de precio.

EL GRAN COMETA DE 1861.

(Conclusion).

No leo nunca en Lucrecio los hermosos versos que escribió sobre Sicilia y sobre uno de sus filósofos, sino pensar en Inglaterra y en Newton. Esta isla, dice Lucrecio, le vió nacer. El mar penetra en sus puertos por todas partes y baña sus costas con sus agitadas olas. Un estrecho donde las aguas se arremolinan separa sus costas de la tierra de Italia. Aun que esta region es estensa y admirable bajo mas de un concepto y merece ser visitada de las naciones por sus riquezas y la superioridad de sus moradores, no ha producido sin embargo nada tan grande, tan venerable y tan maravilloso como este hombre, de modo que apenas puede creerse que haya nacido de la raza humana.

Lucrecio no se contenta con esta alabanza, pues coloca a su filósofo sobre todos los demás que sin embargo, dice, han sacado del santuario de su mente oráculos mas sagrados y seguros que los de la Pythia que habla con las sienes ceñidas de laurel sobre el tripode de Apolo.

Se encontrará en esto algo de énfasis, si es que puede haber énfasis cuando se habla de Newton.

Si los contemporáneos de este grande hombre, y si posteriormente todas las naciones le han pagado en tributo de gloria y de gratitud, sus conciudadanos de nuestros dias no hacen gran caso, segun parece, del honor de haber producido un genio que les envidia el universo. A pesar de la iniciativa de todo lo mas elevado que cuenta la inteligencia científica en Inglaterra ¿quién lo creeria? Newton no ha alcanzado aun los honores de un

monumento nacional. ¿No teme la Inglaterra que las naciones civilizadas se le adelanten en este piadoso deber y erijan al sabio, que con justa razon es la gloria del género humano, un monumento con esta inscripcion:

A Newton
inglés.

todas las naciones
agradecidas,
menos la Inglaterra
ingrata.

BABINET, DEL INSTITUTO,

Paris 8 de julio.

Sobre este mismo asunto, Mr. Le Verrier ha presentado los datos siguientes en la última sesion de la Academia de ciencias:

«Hice observar el astro el 30 de junio, el lunes por la noche, y el martes 2 de julio por la mañana, para averiguar la variacion de la rapidez de su marcha, y estas observaciones hubieran sido muy aproximadas para ensayar el cálculo, a no ser por la gran rapidez del cometa. El 3 de julio, a las diez de la mañana, Mr. Levy me entregó el resultado de sus cálculos, y desde entonces hemos podido apreciar la órbita del cometa.

Queda demostrado que no es el cometa de Carlos V, y que no tiene semejanza alguna con los cometas observados hasta ahora, lo cual no dejará de contribuir a oscurecer aun mas las escasas nociones que poseemos sobre estos astros errantes. No puedo decir tampoco si será periódico, porque la órbita no está bien determinada aun para saber si es elíptica, parabólica ó hiperbólica; pero en todo caso, todas las apariencias están en contra de su regreso, por cuanto la órbita es casi perpendicular al plano de la elíptica, y la órbita de los cometas forma por

el contrario habitualmente un pequeño ángulo con dicho plano.

Los que deseen saber la longitud de la cola y la distancia del astro a la tierra, únicamente ahora pueden satisfacer su deseo.

El dia de la observacion, la línea que unia al sol con el cometa formaba con la que une al sol con la tierra, y que ya conocemos, un ángulo de cuatro grados, y el rayo visual, uniendo el ojo del observador con el cometa, formaba con esta misma línea un ángulo de 24 grados. La resolusion del triángulo formado de esta suerte dá la distancia del cometa a la tierra, y se encuentra por el lado desconocido del triángulo O, 17 de la distancia de la tierra al sol, ó sea sensiblemente de 6 á 7 millones de leguas para las distancias del astro a la tierra el 30 de junio último. Por un medio análogo se encontraria la longitud de la cola.

Como el cometa se aleja de nosotros con rapidez, nadie debe admirarse de que se disminuya su brillo. El 10 de julio se hallará á igual distancia de la tierra y del sol, y muy pronto lo perderemos de vista, de modo que únicamente los astrónomos podrán observarlo durante un mes ó tal vez mas con el auxilio de sus instrumentos.

Este cometa ofrece una notable particularidad: M. Charconac ha estudiado el núcleo con un telescopio de M. Foucault de 0 m 40, y ha visto que en vez de ser hueco y como una media cáscara de huevo, como la mayor parte de los cometas observados, presenta el aspecto de un verdadero sol de fuegos artificiales, cuyos rayos curvos girasen en igual direccion. El as-

tro además no se ha aproximado al sol.

Estos hechos contribuirán á complicar considerablemente la teoría de los cometas »

SECCION DE NOTICIAS.

— De la *Correspondencia* :

En la estación de Renedo, durante el paso de SS. MM. y AA. tuvo lugar una escena que prueba hasta la evidencia cuán bello es el corazón de Su Magestad la Reina.

El ayuntamiento de Piélagos esperaba en la estación, y á la llegada del tren, el alcalde Sr. Colina, se dirigió á S. M. en un breve discurso manifestándole la adhesión y amor á su Reina de todos aquellos pueblos, y que para solemnizar aquel acto se habían distribuido en limosnas 4,000 rs. entre los pobres.

S. M. dulcemente conmovida, y teniendo ante su presencia algunos pobres, mandó que el R. P. Claret les diese limosna; entre los pobres había un militar inutilizado en campaña, y una anciana, la cual al ver la munificencia de S. M. le pidió que le permitiese besar la mano, que le enseñase el príncipe, y por último que le dejara besarle también, á todo lo cual accedió S. M. con una amabilidad extrema, causando con este motivo repetidos vivas á SS. MM., al príncipe y á las infantas.

La munificencia de S. M. ha socorrido durante el camino á cuantos pobres se acercaron al tren real. Repetidas veces se vió á S. M. dedicarse á repartir limosnas, para cuyo efecto llevaba una gran bolsa de tafete llena de duros que por su propia mano daba á puñados.

— La recaudación obtenida por el ramo de aduanas durante los seis primeros meses del corriente año, se eleva á la respetable suma de 131.248,760 reales 66 céntimos, que comparada con lo recaudado en igual tiempo y por el mismo concepto en el año anterior, arroja una diferencia de mas á favor del presente año de 18.864,712 reales con 90 céntimos. Tan grandioso resultado habla muy alto en favor del celoso y entendido director general de aduanas, á cuyas acertadas medidas administrativas se debe indudablemente tan considerable aumento en los valores. La parte que por razón de comisos percibe la Hacienda públi-

ca, se ha hecho subir también á una cuarta parte mas de lo que en años anteriores se recaudaba por este concepto, siendo á no dudarlo el móvil principal de este aumento, las disposiciones contenidas en la circular de 29 de enero de 1860 dictada por el mismo director, y que la prensa independiente elogió como merecía.

— Por real orden de 6 del pasado se ha mandado establecer una aduana de cuarta clase en la villa de Torredembará, provincia de Tarragona, en atención al gran movimiento que ha tomado la exportación de vinos del distrito y el consiguiente incremento de la industria tonelera, toda vez que resulta probado que en solo el corto espacio de 20 meses salieron 132,782 arrobas de vino y además porción de frutos del país, introduciéndose al propio tiempo por cabotaje gran cantidad de duelas, flejes y otros artículos.

— Hace algunos años que los cargamentos de naranjas dirigidos desde el reino de Valencia á los puertos de la Península ó del extranjero se conservaban en el mejor estado durante muchos días: pero hoy, según se dice, se observa que si no se consumen al poco tiempo de embarcadas se pudren completamente ocasionando grandes pérdidas. Atribúyese este cambio á la aplicación del guano en el cultivo tal vez por no conocerse debidamente las cualidades de este abono.

— El miércoles 24, á las seis de la mañana se verificó en el puerto de Alicante la prueba oficial del vapor remolcador *San Rafael*, que se destina á las obras del puerto de Palma de Mallorca. Los resultados de esta prueba fueron tan satisfactorios como era de esperar de un buque que reúne excelentes condiciones en sus formas, solidez y fuerza, y todas las demás circunstancias que se exigen á los mejores de su género. Durante la travesía se hicieron por el Sr. Berecibar, ingeniero jefe de la provincia, todas las observaciones consiguientes, resultando de ellas que el buque partió del puerto con poca velocidad hasta moderar la presión del vapor que era de 28 libras por pulgada cuadrada; al tenerla reducida á 24 libras, se puso en buena marcha, la que medida resultó ser de diez y media millas. Continuando la marcha, á los 27 minutos de la medición primera, se hizo otra, apareciendo ya su velocidad once mi-

llas. Se continuó con esta hasta la altura de San Juan, desde donde se regresó con gran marcha al puerto.

— El *Pensamiento Español* advierte á los señores que tengan billetes de la lotería pontificia, y que no hayan salido premiados, no los inutilicen, porque Pío IX se propone regalar una estampa con su firma autógrafa á cada poseedor de un billete.

— Según refiere un diario alemán vive actualmente en Viena una señora americana, que es madre de 24 hijos de 50 nietos, todos vivos y perfectamente establecidos en varios estados de Europa y América. Poco tiempo atrás cumplió dicha señora 80 años, y para celebrar, tan fausto suceso, tuvo uno de los hijos la singular idea de prepararle una sorpresa, dirigiendo, sin dar de ello noticia á aquella venerable anciana, una circular á todos los hermanos y sobrinos, rogándoles con instancia que acudieran á Viena para solemnizar juntos aquella fiesta. Lo mas singular del caso es que ninguno tuvo impedimento ni se hizo sordo al convite, y el día señalado comparecieron todos puntualmente á la cita, y fueron juntos á felicitar á la respetable abuela. Hubo en la casa con este motivo un espléndido banquete y un suntuoso baile, presididos por la anciana, que á pesar de su avanzada edad, conserva, según dicen, todo el buen humor y gran parte de las fuerzas de sus años juveniles, aumentadas en aquella circunstancia por la inmensa satisfacción de verse cabeza de la familia quizás mas numerosa que pueda hallarse reunida en el mundo.

— Anuncia una carta de San Petersburgo dirigida á un periódico de París, que el príncipe Gortschakoff piensa en retirarse. Parece que se halla disgustado á consecuencia de un arreglo relativo á la Polonia que los emperadores de Rusia y Austria han llevado á cabo sin consultarle, por medio de cartas autógrafas. La misma gravedad é importancia de esta noticia, que tendría suma trascendencia respecto de la política exterior de Rusia, nos hacen acogerla con gran reserva.

— Va á ser suprimida enteramente la formalidad de los pasaportes entre Francia y Bélgica. Los viajeros de ambos países no tienen mas que llevar un papel cualquiera que justifique su persona, tal como la cédula de vecin-

dad de su país respectivo, la concesión de llevar armas, el certificado del oficio respectivo, etc., etc.

— En una de sus últimas sesiones, la Academia francesa, ha concedido, por unanimidad uno de los premios Montyon al Sr. Julio Leconte, como premio á su bello libro titulado *La Caridad*.

— La policía de Baden ha pasado á todos los gobiernos el retrato fotografiado del regicida, á fin de que los que le reconozcan y puedan comunicarle algunas noticias sobre él lo verifiquen. Decididamente se está en la idea de que el atentado tiene ramificaciones.

MAHON 7 DE AGOSTO.

Efemérides.

1521.

Toma de Pamplona por los franceses al mando de Enrique d' Albret.

1734.

Toma de Gaeta por los españoles, al mando del rey Carlos III.

1808.

Accion de Alfaró, ganada por los españoles al mando de Lazan, contra los franceses.

Recuerdos de Menorca.

1819.

Parte para Italia la corbeta de guerra Fama, la cual vá á embarcar, á fin de conducirlos y enterrarlos en el panteon real, el cuerpo del rey don Carlos IV muerto en Nápoles, y el de la reina doña María Luisa que habia muerto en Roma.

Nacimientos, defunciones y matrimonios ocurridos en la isla de Menorca durante el mes de julio último.

POBLACIONES.	Nacims.	Defuns.	Matrims.
Mahon y su distrito.....	44	38	40
Cidadela.....	12	12	„
Alayor.....	3	40	„
Mercadal.....	3	9	„
Ferretias.....	3	2	„
	65	71	40

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Cayetano fundador y San Alberto confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Angeles, en la iglesia de San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

San Ciriaco y compañeros mártires.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 5 horas y 4 ms.—Pónese á las 7 h. y 6 ms.

LUNA.—Sale á las 4 h. 5 ms. de la M.—Se pone á las 7 h. y 27 ms. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 7 de Agosto de 1861.

Servicio para el 8.

Gefe de dia: D. Vicente Fernandez y Martinez, comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Zaragoza n.º 12. — Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo. — El Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

SALIDAS.

Para Palma laud esp. V. del Cármen, de 21 t., pat. Pedro Moner, con 5 trip., 4 pas., enea y fruta.

BUQUES DESPACHADOS

Para Argel pailebot esp Gallo de oro, de 37 t., pat. Miguel Hernandez con 10 trip., 18 pas., sillures, pa.atas, queso y fruta.

ANUNCIOS.

El jueves próximo dia 8 del corriente, á las seis de la tarde, se re-

matarán al licitador mas ventajoso, en el almacén de Don Miguel Costa situado en el plá de Bixamar, tres arados modernos de hierro que la Subdelegación del Instituto agrícola Catalan de San Isidro en esta ciudad hizo venir de París; mediante á que no produjo resultado la adjudicación que la Junta intentára, por dos distintas veces, entre los Sres. Socios.

Habiendo sido retasada en 380 duros la casa de la herencia de don Juan Mestres sita en la calle de San Pablo de esta ciudad núm.º 5, se hace saber: que se procederá á su venta en pública subasta, en la plaza de la Constitución, á las doce de la mañana del martes próximo 13 del actual al tenor del pliego de condiciones que obra en el despacho del Notario don Nicolás Orfila.

Está para vender una casita de la calle del Puerto en Villa Carlos. Darán razon en esta imprenta.

La casa n.º 30 de la calle de la

Esplanada está para alquilar, tiene una puerta que dá frente al paseo.

Informarán en la misma casa.

En la calle del Castillo n.º 25 informarán de quien tiene para vender de una hasta cuatro cédulas de la Almadraba.

SIRVIENTA.

En esta imprenta informarán de quien necesita una que esté enterada de los quehaceres de una casa.

LOS MISTERIOS DEL PUEBLO ESPAÑOL

DURANTE VEINTE SIGLOS,

NOVELA HISTÓRICO-SOCIAL

POR

DON MANUEL ANGELON,

Ilustrada con preciosas láminas dibujadas y grabadas en acero por E. LECHARD.

Los Misterios del pueblo se publicarán en edición de gran lujo, indudablemente la mas ricamente embellecida que se ha trabajado en España.

Constará de unos tres tomos de regula-

res dimensiones, distribuidos en entregas de á 16 páginas cada una cuasi fóleo, papel excelente y satinado, tipos elegantes y viñetas de adorno, ó bien de ocho páginas y una lámina sobre papel vitela, dibujada y grabada en acero por E. Lechard.

Las entregas se repartirán en número de uno ó dos todas las semanas, sin interrupción, envueltas en una cubierta de color.

El precio de cada entrega, en nada obstante el mucho gasto que su lujo ocasiona, será de 4 real en toda España, al objeto de popularizar una obra de tanto interés novelesco como importancia histórica.

Con la entrega primera se acompaña una portada en acero, y una elegante cubierta para el tomo.

Para MÁLAGA:

Saldrá á la mayor brevedad posible la goleta española Maria Teresa, capitán D. Juan Cánovas, admitiendo cargo y pasajeros. Lo despacha el mismo capitán.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.